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಄インλϏϡーר

供してॲ方ࢧԉをしたり、෭作用がٙΘれるときにす͙に͑
られるので、患者さΜにとっても、また医師と信頼ؔをߏங
するう͑でもϝリットは大きいと͑ߟています。
ʕʕ在業務には、かなりྗをೖれているのですͶ。
きなのです。起業લにอ険薬局の、在医療がࣗࢲ　ຊڮ
薬剤師として、時はまだ少なかった中৺੩຺ӫཆ剤の調製や、
グループホームなどでの薬剤ཧをܦ験する中で、在医療の
大さを感͡ました。ですから、อ険薬局を開局したその日か
らґ頼をडけて、患者さΜを๚問していました。

201�年に༗ྉਓϗーϜを開ઃ
がΜλーミφルऔりまでखがける

ʕʕ2013年に有料ਓホームを開ઃし、ࣄࢱ業を始められ
たのも、そうしたܦ験がきっかけだったのですか。
どもࢠ、ていまͤΜでしたが͑ߟຊ　会社の業時には全͘ڮ
のこΖのܦ験がࠜఈにあったようにࢥいます。ࢲをかΘいがっ
て͘れたががΜになり、ೖӃしたのですが、病Ӄがԕ͘て
ずっと会いに行けず、初めて見いに行ったのが͘なる間ࡍ
でした。ؾݩだったがಥવ、病ؾでۤしΉ࢟で؟લに現れ
͘なったことは、খ学４、̑年生だったࢲにはিܸでした。
そのܦ験が、薬剤師としてがΜでۤしΉਓに؇ケΞで貢献し
たいというئや、最期はࣗやࣗにۙいॴでՈと一ॹ
にաͤ͝ないかというࢥいにつながり、有料ਓホーム開ઃに
݁ͼいたのだとࢥいます。
　それまでの在業務のܦ験から、հޢと医療の࿈ܞがし͘
ผ々にఏ供されていることや、がΜターミナルの患者さΜが病
Ӄから在にҠ行するࡍ、डけೖれ४උに時間がかかり、ࣗ
にれずに͘なってしまうケースがあることに、課題は感͡
ていました。有料ਓホームなら、それらの課題もղ決でき
るのではないかと͑ߟたのです。
　ちΐうど開ઃを決意したこΖ、がഏがΜで手ज़をडけ、ক
དྷのհޢのことを͑ߟたことも後ԡしになりました。時は、
औりまで行う有料ਓホームはまだ少な͘、「がΜ期のਓ
でもࣗらし͘らͤ、อ険薬局もؔΘり、医療とհޢがίラ
ϘϨーγϣンする」というίンセプトはଟ方໘からධՁされ、

อݥ薬局ࣄ業とࣄࢱ業をபにల開
؇έΞも年間100݅関༩

ʕʕڮ本ઌ生は、200�年10月に株式会社スύーテルを業
しอ険薬局をల開されていますが、ࣄ業֓ཁを教͑て͘ださい。
ຊ　てまりグループ全ମでอ険薬局は1�ళฮです。東京都ڮ
とԭೄݝにも各̍ళฮありますが、り15ళฮはੴ川ݝで、
の能ొまで広͘ల開しています。その΄かݝೆのՃլからݝ
ࣄࢱ業として、ॅܕの有料ਓホーム̎施ઃとখنଟػ
能ホーム̍施ઃ、リϋϏリܕデイサーϏス、๚問հޢ、๚問
。をӡӦしていますޢ
ʕʕհޢ施ઃもӡӦしているのですͶ。อ険薬局では๚問薬剤
ཧࢦಋをどのఔ実施していますか。
ಋを手がけていまࢦຊ　΄とΜどのอ険薬局で๚問薬剤ཧڮ
す。ళฮによりҧいはありますが、2019年のडけೖれ݅数
はݸਓ在で300݅、施ઃ在が12�1݅です。؇ケΞも
ԉ薬局ʡにҐࢧਓ在のうち113݅に上ります。社でʠ在ݸ
ஔけているళฮもあり、そこではݸਓ在から施ઃまで幅広
͘୲し、ターミナルケΞやऔりにؔΘることもଟいですͶ。
　νーム医療にもྗをೖれ、2019年の医師の๚問療・ԟ
への同行は21�ճ、๚問ޢ同行は109ճ、հޢอ険のサ
ーϏス୲者会ٞ出੮は�6ճでした。๚問療同行は時間が
かかりますが、医師の࣏療方がかりますし、薬の情報をఏ

Ҭ׆動ࡏ業にੵۃతにࢀը
 ઓ͠ࣄとともにする薬剤師のҭをࢦす

薬局薬剤師ݥのอੈ࣍る͑ߟ業Ոの視でا
　ੴݝをத৺ʹ、薬局ۀࣄと༗ྉਓϗーϜͳͲۀࣄࢱをల։͢るʮてまΓグループʯ。ࣜגձࣾスύーςルͳͲのදऔ
కࣾをめるڮຊণࢯࢠ、�01�ʹऔΓまでॅ͏ߦܕ༗ྉਓϗーϜを࣌ʹઌ͚ۦ։ઃし、ʮ�01�શࠃ
ձٞॴঁੑձ࿈߹ձঁੑۀىՈ大ʯ（グϩース部༏लड）ͳͲʑのをडした。ۙ࠷で、グループを͛ڍて
ʮ࣋ଓ可能ͳ։発ඪ（SDGs）ʯのऔΓΈも։࢝。薬ࢣࡎのをӽ͑、ܦۀاӦऀとしてอݥ薬局のࡏΓํをͭݟめている。

てまりグループ
株式会社スύーテル、株式会社 EHM ϝディΧル、フィリΞ株式会社
代表औక社（薬剤師、հࢧޢԉઐһ）

çڮຊ ণࢯ ࢠ

˙�てまΓグループ�֓ཁ�˙
　200�年 に ᷂ ス ύ ー テ ル を ઃ 立。
2008年のてまり薬局開ઃ以߱、現在
にࢸるまでに᷂スύーテル等、４社で
1�ళฮのอ険薬局をల開。2013年に
はࣄࢱ業にり出し、同年４月にॅ
ܕ有料ਓホームを開ઃ。現在は、ॅ
ܕ有料ਓホーム̎施ઃ、খنଟ
デイサܕ能ホーム̍施ઃ、リϋϏリػ
ーϏス、๚問հࣄޢ業ॴ、๚問ࣄޢ
業ॴをӡӦする。
　「҆৺してらͤるҬをし、すてのਓによりྑいະདྷをಧ
ける」ことを、てまりグループのミッγϣン（໋）としてܝげ活動し
ている。
■本෦ॴ在（株式会社スύーテル）：ੴ川ۚݝݹࢢ̎ʵ50
■̧̡̪：httpT://TpateM.co.jp/

▲グループຊ部（てまΓݹ
薬局）
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Ϗジωスؔ࿈のଟ͘のをいただきました。
ʕʕ有料ਓホームでは、薬剤師はどのようにؔΘっているの
でしΐうか。
ຊ　อ険薬局から調剤して薬をಧけているのですが、ホームڮ
のޢ師たちとि̍ճΧンファϨンスを実施しています。ホー
ムでの日々の薬剤の用・ཧ状況が薬剤師には見͑ず、状況
を共有しようとしたことが始まりでした。
　すると、ΧンファϨンスを௨͡て薬剤師、ޢ師ともにやる
きことが見͑、それがポリファーマγー対策などにつながり
ました。2018年から調剤報ुで用薬剤調ࢧԉ料がઃけ
られましたが、グループでは一足ઌにඞཁのない薬をݮらす
औりみが進Μだため、あまりࢉ定できていまͤΜ（স）。
ʕʕ同͡グループでܦӦしているからこそ、ੵۃ的に薬剤師が
ؔΘるϞデルがつ͘れるΘけですͶ。
ຊ　そうですͶ。また有料ਓホームは、新ਓの薬局薬剤師ڮ
の研मや、薬学生の実務実習のにもなっています。最ۙでは、
薬学෦̍年生を50ਓ΄どडけೖれ、ंҜࢠのंやお年دり
との会など、հޢのମ験学習もしてもらいました。

ଟ࠼なҬ׆動でࢠども向けのௐ剤体ݧ
ۙ͝ॴಉ࢜のަྲྀイϕントを実ࢪ

ʕʕڮ本ઌ生はԿをきっかけに、ࣗ͝
で薬局をܦӦしようと͑ߟるようになっ
たのですか。
ຊ　実はੲから、薬局というより「会ڮ
社をܦӦしたい」という࣋ؾちがあった
のです。そのためएいこΖは、ܦӦにඞ
ཁな業هや情報ॲཧ、プログラミン
グなどのษڧをしてきました。݁ࠗや出
産でそれどこΖではない時期もありまし
たが、30代で病Ӄにۈめてから、「Կで
も૬ஊできるҬの健康ڌ点となるอ険
薬局をつ͘りたい」と࠶ͼࢥうようにな
ったのです。
　աڈに෭作用ඃ者の方にをฉ͘ػ

会があったのですが、リスクにもなる薬はい方が大である
ことを௧感しました。患者さΜにい方をઆ明し、෭作用をν
Σックできるのは薬局薬剤師です。そうした貢献ができるอ険
薬局を、というࢥいもありました。
ʕʕ「こどもお薬教室」や「Ҫށ会ٞ」などのҬ活動（ਤ̍）
が活発なのも、そうしたࢥいにを発しているのですͶ。
ຊ　「こどもお薬教室」は、最初に開局したอ険薬局をのͧいڮ
ていたࢠどもたちを招きೖれたことに始まります。ళを
しげに見ていたࢠどもたちに、薬に৮れるମ験をしてもらった
らどうかと企画したのです。教室はඇৗにධでした。
などで薬ډࣳࢴ、ども用നҥなど教室セットをつ͘りࢠはࠓ　
についてϨクνϟーをした後、調剤をମ験してもらっています。
各ళฮで年̍、̎ճは実施しています。ࢠどもはもちΖΜ、
もتΜで͘れるので、薬局ଆもとてもやりがいを感͡るイϕン
トです。
ʕʕ「Ҫށ会ٞ」も໘നい名শですͶ。
は、あるళฮの薬局が始めたもので、ຖ「会ٞށҪ」　ຊڮ
ճスイーπやΞロマスプϨー作り、ମૢなどテーマを決め、ۙ
ॴのਓに集まってもらうイϕントです。ۙ͝ॴ同࢜の会もָ
しめるので「Ҫށ会ٞ」とশしていますが、ຖճඞず健康にؔ
した題をަ͑ています。テーマは各ళฮの薬剤師や、ύー
トナー（薬剤師をサポートするࣄ務৬）の得意を生かしࣗ༝
にઃ定しています。
ʕʕҬ活動は各ళฮで企画しているのですか。
、ຊ　そうです。グループではళฮ͝とに年間目ඪを立てڮ
期にୡ成をධՁしているのですが、その中にҬ活動の߲
目もあります。もともとอ険薬局を、ॲ方ᝦがな͘てもܰؾに
立ちدり૬ஊできるॴにしたいと͑ߟていたので、Ҭ活動
はॏࢹしています。
　また、同͡ཧ༝で OTC などのൢചもڧ化しています。ॲ方
薬だけでな͘、用するすての薬にを࣋つのが、かかり
つけ薬剤師・薬局です。อ険薬局が推できる OTC や健康৯
をஔき、薬剤師やొൢച者が૬ஊをฉいたう͑でקめた΄
うがよいとࢥっています。健康サポート薬局もࠓは̎ళฮです
が、ࠓ後૿やしていきたいとࢥっています。

ਤ̍　てまΓグループで࣮ࢪしているओͳҬ׆動

（てまりグループఏ供資料より作成）

˔こどもお薬ࣨڭ
　Ҭのࢠどもたちを集め、薬ができるまで

　のఔを学習し調剤ମ験をしていただ͘

˔Ҫށ会ٞ
　Ҭの方々とຖճさま͟まなテーマで情報

をしていただ͘ަ　

ଌఆ会߁݈˔
・ମ成などのଌ定をし、薬剤師による健康૬ஊ会を実施ີࠎ　

▲ʮ݈߁ଌఆձʯの༷ࢠ
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SDGT のऔりΈも開始
ʮࣾ会ݙߩこそا業のతʯ

ʕʕ2015年に国࿈サミットで࠾された、2030年までに
ୡ成すき「࣋続可能な開発目ඪ（SD(T）」にもऔりΜでい
るといましたが、どのようなものでしΐうか。
ຊ　SD(Tڮ には、「すてのਓに健康とࢱを」「ॅみ続け
られるまちͮ͘りを」などの1�の開発目ඪと169のターήッ
ト（۩ମ的なୡ成ج४）がࣔされていますが、その実現を目ࢦす
ものです。ࡢ年は６ʙ̓ਓのプロジΣクトνームを立ち上げ、
まず SD(T をることから始めようとษڧ会を開き、グル
ープでԿをすきかをし߹いました。ࠓ年はオリジナルの
リーフϨット（ਤ̎）を੍作し、全社һに配布すると同時に、患
者さΜにも発信してい͘予定です。
　Ϩジାの有料化にい、てまりのデβインロΰೖりΤίόッ
グもつ͘りました（ࣸਅ）。このόッグに薬をೖれて࣋ってき
てもらうこともૂいの̍つです。また、SD(T をࣗたちの
い、業務༰やऔりみࢥだとࣄの中に見つけることが大ࣄ
とؔΘるものに֘する߲目のステッΧーをషって類し、新
たにどのようなऔりみをしてい͘のかを検౼しようと͑ߟて
います。
ʕʕなͥ SD(T にऔりΉことにしたのですか。
ていま͑ߟは「社会に貢献すること」が企業の目的だとࢲ　ຊڮ
す。SD(T をったのはܦӦؔのษڧ会ですが、育ࣇにࡍ
してڥ問題を意ࣝするように、実は୭にとってもۙな課題
で̍ਓͻとりにऔりΉがあります。SD(T をୡ成し、
よりྑい社会にしなけれ、ࢲたちのࣄもうま͘いきまͤΜ。
だからこそ、SD(T を意ࣝしてもら͑るよう、Ҭにも発信
していきます。

けͭݟすものをࢦに࣍
ϨϕルΞップをଅす෩ͮくりにྗ

ʕʕ業から1�年、ࣄ業も拡大し৫も大き͘なっています
が、社һ教育の໘ではどのようなことをॏࢹしていますか。
て、社会࣋を௨して成し、やりがいもࣄຊ　ࣗࣗがڮ
にも貢献できたというࢥいがあるので、社һにも同͡ܦ験をし
てもらいたいとࢥっています。ࣄは、作業をして給料をもら
うだけのものではありまͤΜ。ࣄによって成し、ਓ間ྗも
にけられるように、教育ମ੍をߏஙしている్中です。

▲SDGsとԿか、また同グループがऔΓΉSDGsのඪ17߲ʹͭいてまとめ
たリーϑϨットを࡞。ࠓからを࢝めた。
 （資料ఏ供：てまりグループ）

ਤ２　てまΓグループがऔΓΉSDGsをまとめたリーϑϨット

▲͓薬をೖΕたΓ、またීஈいとして、෯͘いや͢い
γックͳΤコバック、同グループʮてまΓʯのσβインϩΰ
ೖΓ。
 （資料ఏ供：てまりグループ）

ࣸਅ　てまΓグループのオリジナルΤコバッグ

▲ࣾһがʹ͚ͭる͖バリϡー、ʮ࣮とࢥいやΓʯʮਓのܟҙʯ
ʮʑのݚᮎと࣮ફʯʮ能ྗをߴめ߹͏৺ʯʮֵ৽のઓʯの̑ͭのபから
。。ͦΕͧΕのఆٛと、࣮ફϨϕルがஈ֊తʹղઆ͞Εているߏ
 （資料ఏ供：てまりグループ）

ਤ̏　ߦ動ࢦʮてまΓバリϡーʯをまとめたύンϑϨット
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ʕʕ۩ମ的なऔりみྫを教͑て͘ださい。
、すόリϡー（Ձ）をཧղしࢦຊ　最ۙでは、グループが目ڮ
にけてもらうための「όリϡープロジΣクト」を立ち上げま
した。まず、「てまりόリϡー」と名けた行動ࢦを策定し、
なͥඞཁかというཧ༝や̑段֊の実ફϨϕルをࣔしています

（ਤ̏）。そのう͑で、̍ਓͻとりに「てまりόリϡー」をམとし
。Ήために、グループϫーク研मを行っていますࠐ
　また、ࢲが社として学Μだことを教͑る「社क़」も、年̎
ճ΄ど実施しています。社һ̍ਓͻとりにܦӦ意ࣝを࣋っても
らうことがૂいで、最初は新ೖ社һ向けだったのですが、最ۙ
はϕテラン社һにもࢀՃしてもらっています。ܦӦ意ࣝがに
け、目ઌのことだけでな͘、もっと幅広͘、よりઌのこと
を見てࣄにऔりめるようになると͑ߟています。
ʕʕઐࣝにؔする教育はいかがですか。
業ॴの̍年間のऔりみや研究を発表するࣄຊ　ຖ年、各ڮ

「てまり学ज़大会」を開࠵しています（ਤ̐）。次に目ࢦすものを
見つけ、ϨϕルΞップしてもらうことが目的です。
　同͡ཧ༝で、薬剤師には外෦の学会に̍ਓ年̍ճ以上はࢀՃ
さͤ、医薬情報室をઃけ学会発表をするਓのࢧԉମ੍をඋ
しています。薬剤師の業務のΤϏデンスをつ͘るために、最ऴ
的にはจ作成を目ࢦしています。
外෦のύーΩンιン病ઐの有料ਓホームにグルー、ࠓ　
プの薬剤師が๚問しているのですが、そのスタッフと࿈ܞして
ೖډ者の薬療法にؔする共同研究を行い学会で発表をしてい
ます。ホームの৬һと一ॹにΧンファϨンスをして、課題を見
つけたらհೖ༰を決め、その݁果をධՁするというྲྀれです。
その݁果、ղ決にಋけたྫࣄもい͘つかあります。
ʕʕ共同研究や発表を推進する目的はԿでしΐうか。
ຊ　患者さΜの状ଶがྑ͘なることが一番の目的ですが、औڮ
りみのաఔで他৬種との࿈ܞが生まれ、ࣗもスΩルΞップ
していき、最ऴ的に患者さΜからもتれるというのがཧで
す。業務の目的をどこにஔ͘かで、マインドはมΘってきます。

「社क़」でܦӦ的ࢹ点を͑ていることもそうなのですが、薬

剤師として目的意ࣝを࣋って高みを目ࢦしていける෩をつ͘
りたいとࢥっています。そのためには、教育ମ੍やਓ੍ࣄ、
ΩϟリΞύスにおいても、ମ系的なみͮ͘りがඞཁだとߟ
͑ています。

ʮࣾ会શ体をྑくする方向ʯ
がった視営ऀになりܦ業ا

ʕʕおをっていて、薬剤師や薬局ܦӦ者というをӽ͑、
企業のܦӦ者として、Ҭや社会に対するを͘ڧお࣋ちな
のだなという印をडけました。
かったのでڧいの΄うがࢥຊ　最初は「薬剤師として」というڮ
すが、企業のܦӦ者になり「Ҭや社会全ମをྑ͘する」という
方向に͑ߟが広がっていきました。Ҭࣄ情がྑ͘ないとࣄ
になりまͤΜし、Ҭのਓをͤにするのは薬だけではな͘、
いΖいΖなことをඋしていかなけれいけないとࢥっています。
　そのため会社以外のࣄとして、大学のඇৗۈ講師の΄か、
ઐ学ߍやհޢ৬向けの研मで講師を務めるなど、ਓ材育成に
薬ݝੴ川、ࠓ。も同༷ですͶࣄΘっています。薬剤師会のܞ
剤師会෭会を務めていますが、病Ӄの医師、薬剤師と薬局薬
剤師との病薬薬࿈ܞで、糖尿病教育ೖӃ後の患者さΜにかかり
つけ薬剤師をհしフΥローΞップをするトライΞルを実施し
ています。これらとฒ行して、薬局薬剤師のࣄをらしめる
ためにΤϏデンスをつ͘り学会発表するなど、薬剤師会として
も発信ྗを高めてい͘ඞཁੑがあると͑ߟています。
ʕʕو社についても、ࠓ後の課題をおฉかͤ͘ださい。
しているうちに、社һやある立のਓが育ޡࡨຊ　試行ڮ
ち、৫もできてきました。ただཉを͑ݴ、グループの薬
剤師にはもう一าલに౿み出し、いΖいΖなことにઓして΄
しいとࢥっているのです。ੈの中がඞཁとしていることに、も
っとහ感になり、実ફにつなげるためのマインドを͑たいで
すͶ。そして、Ҭで一番頼られる薬局を目ࢦしたいとࢥって
います。

ਤ̐　ʮୈ̓ճてまΓ学ज़大ձʯʹ ͓͚る発දԋ� （2019年11月2�日開࠵ɽ発表薬局名 ུ）

スΩンテΞ（ൽෘ྾ই）へのऔりみ νーム医療における薬剤師の課題

S(LT2્薬用患者のਫઁऔ状況 ̍年目の薬剤師としてのऔりみ

ύーΩンιン病ઐ施ઃと薬剤師のؔΘり　ୈ̎報 薬局がؔ༩したೝ患者へのऔりみの̍ྫ

৺療Պ患者における߅ίリン薬とศൿ てまり໐薬局開局̍年ܦաの数推Ҡ報ࠂ

薬剤師がऔりΉഉศίントロールのؔΘり クϨーム༰を集ܭしたことでかったࣄ

不૬ஊでのԴᥡΤΩス　ϫタナϕ活ੑܕオイスターのקめ方 お薬手ா ʙ大な情報ॻいてあるʁʙ

า行時のసリスクが高͘なった྆ක OA をఄしているྫ てまり下薬局における患者会の報ࠂ

共にらすҬとのؔΘり ϏラϊΞの用時間とίンプライΞンスの調ࠪを行ったߟ

てまりグループとしてのϒランド・ίミϡχケーγϣン దな薬療法　他Պॲ方薬を௨して学Μだྫࣄ

（てまりグループఏ供資料より作成）
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第15回　専門性を高めた薬薬連携の実施が可能にするもの

薬薬連携 
～薬剤師が変わると病院が変わる～

“医師のタスクシェアリング”という観点から 
薬剤師はその役割を担えているか

　医師のタスクγフト、タスクγΣΞリングというの
は、ಇき方改ֵの؍点からもॏཁੑが૿してい͘とࢥ
います。医師のタスクの中でも、患者さΜをし、
࣬患名や病状を͑ߟてஅし、そのஅにͮ͘جॲ方
を決定して薬࣏療を行うという行ҝは、ඇৗに大き
なׂ߹をめます。薬剤師は薬にؔΘる།一の国Ո資
֨者なΘけですから、ॏཁな෦を୲͑るはずですが、
。೦ながら病ӃにおいてはそうなっていまͤΜ
　そのཧ༝は、薬剤師が薬をおしするまでのࣄに
ઐ೦しているからではないかと͑ߟてきました。現在
も病౩に薬剤師がৗறしているとこΖはた͘さΜあり、
そこでνーム医療の一һとしてઐੑを発شして大活
༂している薬剤師はいるとࢥいますが、決してଟ͘は
ありまͤΜ。ೖӃ患者さΜのࢀ࣋薬をؑผ、ཧして、
ඞཁであれӃ࠾用薬との対র表を作るとか、ೖӃ
中に新し͘ॲ方された薬についてϕッドサイドにෝき、
その༰や用方法をઆ明したり、はたまた、ୀӃが
決まれୀӃ時ॲ方を४උしてઆ明と共におしした
りといったことが、病౩薬剤師業務の大をめてい
るケースは少な͘ないようにࢥいます。
　また、ೖӃ中に医師と࿈ܞするとݴっても、医師が
定期ॲ方を行うલに、લճのॲ方をもとに代行ೖྗを
行って手間を少な͘する͙らいです。これらのことで
あれ、ػցや ICT を͑もっとૣ͘できるでしΐ
うし、薬剤師というઐ৬でな͘ても可能なはずです。

改正薬機法をきっかけに変わる薬剤師業務 
確実な薬薬連携が効果的な地域医療連携を実現

　しかし、このようなด࠹的な状況は、2020年̕月
から施行された改ਖ਼医薬医療ثػ等法の中でٛ務化
された用後のフΥローまで行うとなると、大き͘ม
Θってきます。つまり、ଟ͘の患者さΜがೖӃしたと

きには、ཧ的にはそのॲ方༰や薬状況、効果や
෭作用の発現状況は、薬局の薬剤師から用薬剤情報
ఏ供ॻなどでҾきܧげるはずです。新たなೖӃ患者さ
Μを୲する医師にとって、と͘に高齢者の߹には、
その薬がॲ方されたཧ༝や、現在までの病状のܦաを、
本ਓやՈからのฉきऔりやޢ師のώΞリング༰
だけから定することはしいのですが、薬剤師がҾ
きܧいで͘れていれ、患者さΜの状ଶѲにかける
時間や࿑ྗは֨段に少な͘なります。
　またೖӃ中には、医師がॲ方した薬が患者さΜの状
ଶにどΜなӨڹをٴ΅しているか、෭作用は出ていな
いかなどを薬学的見からνΣックし、Ξセスϝント
した༰を医師にフィードόックすることで、୯なる
ॲ方ᝦの代行ೖྗというよりは、医師と薬剤師がڠಇ
して薬࣏療を行うというମ੍が可能になります。こ
れによりೖӃ患者さΜのॲ方༰の決定が、Կもない
߹には同͡で、Կらかの状が出ていれ対的࣏
療としてのॲ方が૿͑るというサイクルで行Θれるた
め、ポリファーマγーの状ଶにいࠐまずにࡁみます。
　さらにୀӃ時には、ೖӃલの薬༰とのมߋ点や
そのཧ༝、意すきフΥローΞップの߲目などを、
ୀӃ後に୲する薬局薬剤師と同͡目ઢで࿈ܞするこ
とで、γームϨスかつ҆全な薬࣏療ମ੍のߏஙが可
能になります。
　もちΖΜ、医師もೖӃ中の࣏療ܦաや検ࠪ݁果等に
ついて֓ཁをهした療情報ఏ供ॻを発行しますが、
Ҿきܧいだ開業医からすれ、薬剤師同࢜のܦ時的な
ྲྀれのあるҾき͗ܧ、すなΘち薬情報以外のものも
共有してい͘薬薬࿈ܞがあることで、より҆全かつ効
果的なҬ医療࿈ܞが可能になります。
　これらのऔりみにより、Ҭ医療࿈ܞとそれに
う日ৗの療サイクルにおける医師のタスクγフト、
タスクγΣΞリングが進み、݁果的に医師のෛ୲ܰݮ、
ಇき方改ֵは実現にۙͮ͘でしΐう。そしてԿより、
薬剤師はそのઐੑに;さΘしい医療のॏཁな෦を
୲うのだとࢥいます。

ファルメディコ株式会社／医療法人嘉健会 思温病院 理事長
熊本大学薬学部・熊本大学大学院薬学教育部 臨床教授

医師・医学博士　ࢸݚ�ؒڱ
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（本社：愛知県名古屋市）
有限会社ヒビノ（第２どうとく薬局）

　業から100年の道ಙ薬局を༴する、名ݹࢢೆ区のฮ・有ݶ会社ώϏϊ。同社の
「ୈ̎どうと͘薬局」は、ࡉやかな夫でҬへ҆৺・҆全な薬剤のఏ供にऔりΉ΄か、他
৬種と࿈ܞし特ผཆޢਓホームでも活༂中だ。同社代表औకの日比氏におをった。

͔ۀΒ100ͷҬͷฮ
Δ͑ࢧಛཆར༻ऀͷༀ ʹີܞͱͷ࿈ࢣޢ

File. 83

師とのີなؔޢ、会は少ないのですが、そのػ

を意ࣝしています。ޢ師から緊急のిをいただ͘

こともあります。中には、ར用者がޡってྡのਓのお

薬をҿΜでしまうことがあります。年に̍ճ、ϔルύ

ーへの研म会にもࢀՃして、ޡ薬や薬の危険ੑについ

ての講習を行っています。

ʕࠓ後のలをお教͑͘ださい。

　学ज़的なにもྗをೖれたいと͑ߟています。現

在、社で৷・授ೕサポート薬剤師が３名在੶して

おり、月に̍ճอ健センターで්さΜを対に講ٛ

を行っています。その時にΞンケートを行ってデータ

を集めていますが、このようなوॏな情報もどΜどΜ

集めて、学ज़大会で発表していきたいですͶ。

　༨ஊになりますが、؆қݒのษڧもとても大ࣄで

す。؆қݒのࣔࢦがあったࡍは、「なͥ؆қݒか」

を֬ೝします。ᅞ下ࠔか、ңᚈ・ᚈかで、薬のબ

がҟなるからです。ϊϋを࣋っていれઌ方にఏ

Ҋができ、より信頼ؔがߏஙできると͑ߟています。

ʕは͡めに、و社の֓ཁを͝հ͘ださい。

　業100年の道ಙ薬局のۙ͘に、ళฮ拡大で25

年લに開局しました。現在は３ళฮをܦӦしています。

ୈ̎どうと͘薬局は໘薬局として、健康サポート薬局

としてҬにࠜࠩした活動を行っています。

ʕこのୈ̎どうと͘薬局では、特ผཆޢਓホーム

（以下、特ཆ）のׂ߹がଟいといました。

　はい。現在、６施ઃに出ೖりしていて、ॲ方ᝦ全ମ

のଟ͘をめています。

　特ཆにおける活動では、ޢ師との࿈ܞが最もॏཁ

です。ྫ͑、แࢴの印刷༰や、お薬のセット方

法等、ೖ೦にଧち߹Θͤをします。แࢴにேは৭、

னはԫ৭、は੨৭のラインを印刷することで、ޡҿ

を防͙夫もఏҊし、औりೖれました。最ۙは、ෳ数

の薬แ௲͡にローラーѹணをಋೖしています。ホνΩ

ス௲͡では、ສが一৯ࣄにࠞ͟ると危険ですから。

　また特ཆへのೖॴ時には、ར用者もし͘はそのՈ

に、薬局とのܖをަΘしていただきます。その後は

お薬のセットが中৺になりますので、ར用者と接する

˛දऔక　日ൺਖ਼ൣࢯ

基本DATA
本社ॴ在：Ѫݝ名ݹࢢೆ区๛田̍ʵ1�ʵ̑／業：1995年（道ಙ薬
局は業100年）／ళฮ数：３ళฮ／ै業һ数：20名（、薬剤師12名）

˛แࢴのҹのҰྫ。ޡҿを͙ͨΊ、
ே༻ʹ৭、༻ʹ੨৭のラΠϯをೖΕ
て͋Δ。

˝͍ͭؾݩなୈ̎ど͏ͱく
薬局スタッϑのօ͞Μ。

⾢ୈ̎ど͏ͱく薬局の֎؍。

˝ෳの薬แをローラー
ѹணで͔ͬ͠りͱ௲͡Δ、
薬แ௲͡ػをಋೖ。
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京都大学大学院医学研究科
社会健康医学系健康情報学
特定講師　岡田　浩

　３月11日、WHO は、COVID-19パンデミック
を宣言、間もなくヨーロッパと北米でロックダウ
ンが始まった。ロックダウン下でも薬局は営業を
続けており、薬局の感染防止ガイドが薬剤師会な
どから公開されていた。３月下旬になると、国内
でも感染拡大が確実視され、病院の対応策は大き
く報道されていたが、一方で薬局関係団体の動き
は鈍かった。そこで、薬局薬剤師向けのCOVID-19
感染防止対策の情報を提供する Web サイトを京
都大学 SPH 薬局情報グループで立ち上げた。

■京都大学SPH薬局情報グループとは
　急速に進行する社会の高齢化は、医療費の高騰
と医療資源の不足を招き、喫緊の課題である。海
外では対策の一つとして、薬局における禁煙・節
酒などの健康的な生活推進プログラムや予防接種
の実施など、薬剤供給にとどまらない幅広い公衆
衛生への貢献が広がっている。
　京都大学社会健康医学系健康情報学（中山健夫教授）では、
薬局企業数社（I&H ホールディングス、中川調剤薬局他）と
共に、次代の薬局薬剤師の業務に対応するため、薬剤師の
教育プログラムの開発とその効果を検証する産学共同研究
を2019年から開始した。研究情報グループリーダーで特
定講師の岡田浩は、日本初の薬局でのランダム化比較試験、
COMPASS 研究を全国で実施し、薬局実施可能な糖尿病
患者の生活習慣改善の手法を開発した。本薬局情報グループ
からも、薬局を起点とした実装研究の成果が期待されている。

■薬局のための「コロナウイルス対策」情報サイトを公開
　３月中旬、欧米で COVID-19の感染拡大が報道され始
めた。各国の薬剤師会 Web サイトにも、「薬局は感染防

御対策のフロン
トライン」とい
う声明や「薬局
の感染防止ガイ
ド」が公開され
た。また、最新
の COVID-19
情報についての
Web セミナー
動画が次々に配

信され始め、薬局での感染防止対策が急速に進められてい
た。一方で日本も感染拡大は時間の問題だとみられていた
が、薬局についての感染防止ガイド等は公表されておらず、
薬局薬剤師が信頼できる情報を得る手段が少ないことは大
きな課題であった。
　そのような状況下の３月26日、研究情報グループのミ
ーティング後に研究室の研究生である鈴木渉太氏より、薬
局向けの情報が不足しているため、危険だという意見が出
された。そこで研究情報グループとして、薬局薬剤師が
COVID-19対策について信頼できる情報を集め、不足し
ている啓発用ポスターなどの資材はオリジナルで作成する
などして公開する対策 Web サイトを急遽立ち上げること
が決まった。その後、研究情報グループとつながりがある
医療者50名と Web サイトを立ち上げ、啓発ポスター、
感染防止対策の動画、有用な COVID-19対策情報のリン
ク集などを10日後の４月６日に公開した。本 Web サイ
トは、現在も新しい動画やオリジナルポスター・配布資料
等の作成が続いており、動画は50本、資材は20種類以上
が Web サイト上に公開されている。

コロナウイルス対策情報をまとめた
Webサイトの活用を

COVID-19　薬局で働く皆様へ

岡田　浩（おかだ・ひろし）
　1990年福岡教育大学卒業。小中学校講師を経て、2005年長崎大学薬学部卒業。
社会健康医学博士。日本で最初の薬局でのクラスターRCT：COMPASS プロ
ジェクトを実施。2017年カナダ・アルバータ大学・博士研究員。2019年より
現職。薬局での臨床研究、講演・ワークショップ、原稿執筆など幅広く活躍。

▲京都大学SPH薬局情報グループのメンバー

▲�薬局でのCOVID-19対策の情報をまとめたWebサイトのトップページ
（上）と、同Webが提供しているオリジナルの啓発ポスター等資材や動画
の一部。

URL　https://www.kyoto-sph-pharmacy.com/covid-19
右２次元バーコードからもアクセス可能⇒




